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照这个计划
,

我首先在麻省理工学院电机系静电

加速器实验室学习静电加速器发电部分和加速管的制

造
�

该实验室 主任屈 润普  ∀
# ∃ % 们 热心而又和气

、

十
一

分支持我的工作
,

为我想了好多 办法
�

他让我利用

他们的资料
,

还介绍给我另一位专家
,

帮我解决间题 &

又将实 验室甩准备拆去的一台 ∋日的大气型静电加速器

转给我作试验用
�

后来
, ( ) ∗ + 年我国原子能研究院从

美国购买的串列式静电加速器就是 屈润普教授他们的

公司供应的
�

在 麻省理工学院加速器实验室呆了半年

以后
,

为了进一步学习离子源的技术
,

我转去华盛顿卡

内从地磁研究所访问半年
�

那里有两台质子静电加速

器和一台回旋加速器在工作
,

�

学习的环境也很好
�

当

时
,

毕德显先生正准备回国
,

我挽留他多呆半年
,

一起

继续静电加速器的设计
,

并采购电子学及其他零星器

材
�

毕德显先生为人极其忠厚
,

工作踏实
,

又有 电子技

术方面的实践经验
,

对加速器的设计工作起了很大作

用
�

半年以后
,

为了寻找厂家定制加速器部件
,

我又重

返麻省理工学院 的宇宙线研究室
�

我对宇宙线研究有

兴趣
,

该研究室 (三任罗西  ,
− . 、

/! 人又很和气
,

欢 迎

我到他那里工作
�

罗西教授是意大利人
,

他很了 解我

的工 作
�

( ) , 0 年他的第一本专著
《

高能粒子
》
中就引

月1了不少我拍的云雾室照片
�

我当时联系定做加速器

的各种部件
,

需要打听情况
,

麻省理工学院附近有好多

朋友可以帮忙
�

由于这些有利因素
,

我就决定暂时留

在麻省理工学院
�

直到结束采购器材的任务
�

加速器

七的机械设备
,

都是专用设备
,

每种用量不大
,

加工精

度要求又高
,

好的工厂很佗
,

不原接受这 种吃力不讨好

的小交易
�

我为此奔走 多 日
,

有时一天要跑十几处地

方
,

最后联系到一个开价较为合理的制 造飞机零件的

加工厂
�

这样
,

加速器运转部分
,

绝缘柱及 电极的制造

总算有了若落
�

与此同时
,

还替中央大学定制了一个

多板云雾室
,

并且买 好了与 此配套的照 相设备
�

加上

核物理实验及电子学器材
,

都是用手头那点钱购置的
�

这期间
,

我曾在几个加速器
、

宇宙线实验室义务工作
,

以换取学习与咨询的方便
�

我的义务劳动也换得了一

批代制的电子学仪器和其他零星器材
,
节约了购置设

备的开支
�

制造和购买器材的工作花了整整两年时间
�

( ) 2 ∗ 年冬季
,

我结束了前中央研究院所委托的购

买简单的核物理实验设备的任务
,

原来预计即可回国
�

但 那时国内战局急剧变化
,

中国人民解放军节节胜利
,

蒋介石全面崩溃
,

感到不如待局势平息之后
,
回国参加

和平建设
�

再则
,

那时核物理是战争中崛起的学科
,

个

人对于加速器上的实验亦没有经验
,

因此决定在关国

再留些时间
,
多学些必要的实验技术

,

以备随时回国
�

我在十余年前曾在加省理工学院做博士学位
,

有不少

师友
,

因此与他们相商
,

在加省理工学院短期从事研究

工作
�

这时
,

加省理工学院有两台中等大小的静 电加

速器
,

具备研究核反应所需要的重粒子和户谱仪
,
正适

合 3
“
我们初学的借鉴

�

我在加省理工学院的开洛辐射

实验室工作了近两年
�

我第二次去美国期间
,
为了联系定制器材

,

曾先后

访间了几个科学实验室
,

在那里短期做静电加速器实

验
,

利用云雾室做了宇宙线实验
�

在这个过程中
,

与国

外同行建立了学术上的友谊
�

可惜以后由于中美长期

断交
,

一直不能得到进一步的发展
。

在将主要精力用于定制设备的同时
,

我也抓紧时

间在宇宙线及质子
、 4

核反应等方面开展了一些科研

工作
,

终因精力有限
,

收效不大
�

有些人笑我是
“
傻瓜

” ,

放着出国后搞研究的大好机会不用
,

却把时间用在不

出成果的事上
�

好心的人也劝我 # “
加速器不是你的

本行
,

干什么白白地耗费自己的精力呢 5’’如今我回首

往事
,

固然也为那几年夫去了搞科研的黄金机会而惋

惜 & 但更为自己的确把精力用在了对祖国科学发展仃

益 的事情上而自慰 �

() 2 ) 年
,

我开始作回国的准备工作
�

对我来说
,

最重要的 自然是那批花了几年心血定制的加速器部件

与核物理实验器材
�

不巧的是
,

我起先联系的是一个

国 民党官僚资本经营的轮船公司
,

货已经存到了他们

联系的仓库里
�

为了将器材运回新中闪
,

必须设法转

到刘的运输公 司
�

我利用 ( ) 2 )一 ( ) 6 7 年初中美之间

短暂的通航时期
,

重新联系了一个轮船公 司
,

设法将货

取出来
,

办理托运回新中国的手续
�

没想到
,

联邦调查

局 盯上了这批 8’, 器设备
�

他们不但派人私自到运输公

司开箱检查
,

还到加州理工学院去调查
�

幸好
,

加州理

工学院回答问题的杜曼  9
∃ 。 #

:; ! 教授为人正直
,

告

诉他们这些器材 与原子武器毫无关系
�

虽然如此
,

他

们仍然扣去了部分器材
�

我特别感到可惜的是
,

他们

扣下了四套完整的供核物理实验用的电子学线路
�

不

仅达些线路正是我们所急需
,

更重要的因为这些线路

是麻省理工学院宇宙线实验室罗西主任专门派人为我

们焊接制造的
�

后来因检查不出什么间题
,

联邦调查

·

物理学家回忆录
。



& 所有线的走向均 与 磁 铁 平
�

梯度越陡
,

寒人给定空间 的

另外
,

在装置中加入 了两茶激

度行
骥骥蘸骥蘸潘潘

研究组用两块磁铁形成的变

强度磁场来建立能线系列
�

在两

块磁铁与顶端强度最大处和来端

最弱的地方之间出现 了 能 量 梯

结合磁共振原理的想象
, 9 ∃<

。
大学 的 =

�

(>? 斯

托克和他的助手发现了一个能精确测定运动于光束中

原子位置的光学方法
�

据称
,

它提供了高于其它方法

的分辨能力
�

( ) )( 年早些时候
,

其他研究者公布了他们所发现

的对轻微偏转原子束的原子千涉技术
�

虽然科学家们

能够给不运动的原子  如固体表面上的那些原子 ! 定

位
,

然而跟踪偏转光束中运动着的原子位置确实非常

困难
,

并且还需要用机械的栅格或狭缝
�

该研究组的

领导者 3
·

≅
�

托马斯说
,

这项技术目前还有几分粗糙
�

几年前
,

托马斯从理论上提出了一个给动态原子

定位的较好办法—
先把一组平行线放在所研究的区

域内
,

每一条线对应 于磁场巾一个离散的能级
�

而后

标出活那些线之一传播时穿过待定位置的原子并把它

们记录下来
�

在 () )( 年 (7 月 Α 日的《物理评论通讯
》
中

,

他的

小组叙述 了将这个观念变为现实的一个失验
�

该实验

精确地测定了相隔 (
�

Α微米的原子位置
,

并且为有朝一

日能够在 Α 毫微米范围内确定原子位置开昨了 道 路
�

一些
一

专家认为# 这是一项应用前景十分广泛 为技

术
,

它脂够在很高的精度上对 原子进行侧 量
�

线越多
,

其技术性越强
�

光
,

其中一个在另一个的顶上
,

使它们 的光线
一

与磁场梯

度交叉
�

当所发射的原子束穿过这个陡坡时
,

原 子‘靠着它

们沿原子束宽度上的扩散 ! 结束它们沿不同能线的传

播
�

原子沿磁场陡坡的位置  即该原子随后的能线 !决

定其振动的频率
�

两个成对激光的作用相当于一个 姐亮经过某特定

点的原子的聚光灯
�

发射这个
“
聚光灯

”
的方法是调整

两个激光的频率使其具有很微小的差别
,

以致于使这

个频率差与原子沿一条能线传播的频率相匹配
�

当原

子途径该能线和激光的交叉处时
,

原子发生共振
,

并有

轻微的 能级变化
�

而后
,

这个有标 记明原子向顺流的

方同移动
,

并通过第三个激光
,

这个激光以交替变化

的能吸激发任何一个原子
�

测定装置记录下这些彼激

发原 千的出现
�

·

山 少科
一’

家们看到了空间中的情况
,

他们现在能

够知道他们听看到的任何原子的 准确位置
�

有专家予

言
,

这个方法不仅能改善有关原子束实验
、

原子喷射实

验以从激光冷却 实验等 的定量问题
,

而 日陇极为准确

佑原子钟和 原子陀螺仪的进展成为 可能
�

局又把送些扣下的器材运回了 加省理工学院
。

中美间

恢复通信后
,
美国同行们还来信丧示

,

器材由他们哲时

代为保管
,

中美建交后就寄来给我
�

间想定制器付的

前前后后
,

若没有这些国外同行的帮助和支援
,

这件事

是及难办成的
�

我对联邦调查局私自开箱扮
、
一事极

为愉火
,

偏偏运输公司还找上门米
,

要我交重新包装的

手续费
�

我当时就发火了 # “
谁叫你们打开 的你们向

谁收 � 我的东西你们随便给人看就不对 �”运输公司的

人回答说 # “
那是什么机关

,
能不让看吗尸是啊

,

这种

事情是没有道理可讲的
�

想想只要器材能运间来
,

再

付一次费用也只好算了
�

这样
,

我在美国定制 的这批

器材装了 大小三十多箱
,

总算装船起运了
�

( ) 67 年春天
,

我也准备返回祖国
�

但是
,

这时中

美之间的通航却已中止了
,

我不得不想别的办法
�

取

道香港很难得到英国签证 & 绕道欧洲又颇 费时 日
�

这

时
,

一家轮船公司愿意帮忙办理香港的过境签证
�

经

过五 个多月的等待
,

我与一批急于回国的留关人员终

于得到了签证
,
于八月底在洛杉矶登上了开往中国的

威尔逊总统号海轮
�

可一 上船
,

联邦调查月的 人又来

伐林须
,

把我的行李翻了
一
遍

,

偏偏 竹1留 了找最
‘
一

畏贵日
一,

东西 # 一批 公开 出 !知为物理书籍和期刊
,

硬说这些是
“
不需要的东 西

”
�

轮船终于开功了
�

我尽管可惜那些

书籍
,

倒述庆幸自己得 以脱身
�

没想到
,

旅途的磨难还远没有结束
�

船到横滨
,

我

和另外两个从加州理工学院回来的人又被美军便衣人

员叫去检查
,

硬说我们可能带有秘密资料
,

随身行李一

件件查
,

连块肥皂也不放过
,

称之为
“
看起来象肥皂的

一块东西
” ,

扣下待丧
�

这次我时工作笔记本都被抄走

了
�

大件行李压在货舱里拿不出来
,

要等空船从香港

返回时再杏
�

我们三个人就这样被关进了 日本的巢鸭

监狱
�

无论我们怎样捉出杭议
,

得到的 回答只是 # “
我

们执行华盛顿的决定
、

没有权力处理你们的事
�
”
同时

,

台湾当局 则派各方代表威胁 利诱
,

说只要愿意回美国

或去台湾
,

一切都好商量
�

如此纠缠了两个 月之久
�

我

那时 回国的决心已定
,

反正除
一

了中国大陆寸牡哪儿也不

去
,

一一回绝了这些纠缠
�

只是不知事情还要拖多久
,

便决定利用在监狱里的空闲
,

找到一位同住的懂 日文

的中国难友当老师
,

上起了 日文课
�

直到这一年十一

月中
,

在祖国人民和国际科学界同行的声援下
,

我们才

获得释放
,

经香港回到祖国大陆  待续 !


